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POR LENTO AVANCE DE PROYECTOS 

ALCALDES APOYAN 
CONCLUIR EMBALSES

El edil de Combarbalá relevó la importancia de este tipo de 
infraestructura para enfrentar la sequía, mientras que, su par de Monte 
Patria hizo un llamado a materializar estas iniciativas que, hasta el 
momento, se mantienen inconclusas. 02
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Los embalses son considerados como una obra necesaria para enfrentar la escasez hídrica.  
EL OVALLINO

Mientras el edil de Combarbalá destacó la importancia de este 
tipo de infraestructura para enfrentar la sequía, su par de 
Monte Patria hizo un llamado a dar respuesta a las iniciativas 
que, hasta el momento, se mantienen inconclusas. De todas 
formas, se insistió en la necesidad de avanzar con otro tipo de 
obras como zanjas de infiltración y plantas desaladoras. 

Ante el recrudecimiento de la crisis 
hídrica, la necesidad de avanzar en la 
concreción de embalses proyectados 
para la zona, ha vuelto, nuevamente, 
a la palestra pública. 

En ese sentido, se destacan tres 
proyectos, hasta ahora inconclusos, 
en la Provincia del Limarí: La Tranca 
y Murallas Viejas en la comuna de 
Combarbalá, y Rapel en la comuna 
de Monte Patria, los cuales estaban 
incluidos en el Plan Nacional de 
Embalses que anunció en su momento 
el gobierno de Sebastián Piñera. 

Al respecto, el consejero regional 
Wladimir Pleticosic manifestó su 
preocupación por el lento avance de 
estas inversiones y, por ello, extendió 
un llamado a sumar apoyo de otras 
autoridades locales para impulsar 
su concreción.

Este respaldo llegó desde las propias 
comunas aludidas, principalmente 
desde Combarbalá, en donde es-
peran por los dos proyectos antes 
mencionados. 

ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO 
El alcalde de Combarbalá, Pedro 

Castillo, expresó la importancia de 
los embalses para enfrentar la se-
quía, la cual se ha instalado en su 
comuna y en toda la región hace 
más de 10 años. 

“Para la comuna de Combarbalá es 
tremendamente importante continuar 
con la política de construcción de 
embalses que ya llevó a la edificación 
del embalse de Valle Hermoso, y que, 
esperamos, pueda dar luz verde para 
los embalses de La Tranca y Murallas 
Viejas. Este tipo de infraestructu-
ra es fundamental para una mejor 
adaptación al cambio climático, 
pues así podríamos contar con una 
capacidad de almacenamiento para 
las precipitaciones que se generan 
anualmente, y que permitiría una 
mayor estabilidad y un desarrollo de 
la pequeña y mediana agricultura, 
que ha sido fuente de ingreso por 
muchos años en nuestra comunidad”, 
indicó el jefe comunal.  

De esta manera, Castillo cree que 
no sólo se vería beneficiado un rubro 
tan extendido en la zona como la 
agricultura, sino que también serviría 
para el consumo humano.

“Este tipo de infraestructura tiene 
un doble beneficio. Por un lado nos 
permite asegurar la actividad agrícola 
desarrollada por tanto tiempo, como 
también poder contar con una reserva 
de agua que nos permita abastecer 

a nuestros sistemas de APR en 
los momentos más críticos, y así 
asegurar el agua para el consumo 
humano”, sostuvo. 

RESPUESTA OPORTUNA 
Por su parte, el alcalde de Monte 

Patria, Cristian Herrera Peña, hizo 
un llamado a dar respuesta para 
otorgar tranquilidad a la población 
ante la crisis hídrica. 

“Es lamentable que procesos que 
se iniciaron en algún minuto, como 
el embalse de Rapel, no se sepa que 
pasó con los estudios y factibilida-

des, y no se haya entregado nunca 
una respuesta a las comunidades 
con respecto a qué va pasar con 
estos proyectos, y si son rentables 
o no. Porque si fueron levantados 
en su minuto como una obra de 
inversión o una posible alternativa 
para enfrentar la escasez hídrica, 
debería tener una respuesta final, 
y si no es en ese lugar, que se 
busque otro emplazamiento. Hoy 
día no tenemos ninguna respuesta, 
sólo que son proyectos paralizados 
o que no tienen recursos para su 
financiamiento”, declaró el alcalde 
montepatrino. 

“Esta respuesta debió haber sido 
dada con el gobierno del Presidente 
Piñera, que es donde se deja de 
tener información sobre esta obra 
que fue planteada en su minuto. 
Eso es lo lamentable. Más allá de 
que la paralización no es de este 
gobierno, sino que es del anterior, 
debiera darse a conocer el estado en 
que quedaron todos estos proyectos, 
y el resultado de los estudios que 
se hicieron con recursos públicos, 
para que la comunidad sepa lo 
que pasa con sus proyectos, en 
qué estado están, y si, efectiva-
mente, se pueden realizar o no”, 
complementó. 

OTRAS OBRAS
Para finalizar, el alcalde Pedro 

Castillo aprovechó la ocasión de 
hacer un llamado a invertir en otras 
obras de adaptación a la sequía, 
las que deben ser paralelas a los 
grandes embalses. 

De esta manera se destacan obras 
de menor escala como zanjas de 
infiltración y acuíferos, los cuales 
se iniciaron precisamente en su 
comuna, gracias a una iniciativa y 
un plan piloto de los campesinos 
de la zona. 

“También es necesario comple-
mentar con otro tipo de obras, entre 
ellas la construcción de una planta 
desaladora, que ha sido anunciada 
en tantas oportunidades pero que 
hasta la fecha no se ha concreta-
do. Y también con iniciativas de 
inversión que permitan una mejor 
adaptación al cambio climático 
en el sector secano de la comuna, 
como la construcción de zanjas de 
infiltración, cortinas interceptoras 
de agua lluvias en quebradas, y 
mejoramiento de pozos de los APR, 
ya sea con la profundización de 
sus captaciones o con obras que 
permitan una mejor producción del 
vital elemento”, concluyó. 

Alcaldes del Limarí suman su apoyo a la 
construcción de embalses en la provincia

TRES PROYECTOS SE ENCUENTRAN PARALIZADOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

“ESTE TIPO DE 
INFRAESTRUCTURA ES 
FUNDAMENTAL PARA 
UNA MEJOR ADAPTACIÓN 
AL CAMBIO CLIMÁTICO. 
ASÍ PODRÍAMOS CONTAR 
CON UNA CAPACIDAD DE 
ALMACENAMIENTO PARA 
LAS PRECIPITACIONES QUE 
SE GENERAN ANUALMENTE”
PEDRO CASTILLO
ALCALDE DE COMBARBALÁ 

“MÁS ALLÁ DE QUE LA 
PARALIZACIÓN NO ES DE 
ESTE GOBIERNO, SINO QUE 
ES DEL ANTERIOR, DEBIERA 
DARSE A CONOCER EL 
ESTADO EN QUE QUEDARON 
TODOS ESTOS PROYECTOS, 
Y EL RESULTADO DE LOS 
ESTUDIOS QUE SE HICIERON 
CON RECURSOS PÚBLICOS”
CRISTIAN HERRERA 
ALCALDE DE MONTE PATRIA 
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COTIZA TU PROYECTO 

C O N  N O S O T R O S

29 familias ovallinas fueron parte del programa, el cual consideró una inversión de 38 millones 
de pesos. 

CEDIDA

A través de diferentes 
dinámicas, las y los 
participantes desarrollaron 
habilidades para la vida 
familiar, resolución de 
conflictos y detección de 
necesidades.

FOSIS capacitó a familias de Ovalle para 
enfrentar problemáticas del hogar 

DESARROLLO DE HABILIDADES 

29 familias de Ovalle fueron ca-
pacitadas por FOSIS para construir 
un plan familiar centrado en el de-
sarrollo de habilidades para la vida y 
así, enfrentar de mejor manera sus 
problemas y necesidades dentro de 
su grupo familiar y comunidad.

Carolina Moreno, de Ovalle y una 
de las participantes de la iniciativa 
destacó que “a mi me interesa mucho 
el tema psicosocial, siempre trato 
de informarme harto de ese ámbito 
y me pareció interesante que lo in-
cluyeran dentro del programa porque 
así nosotros tenemos la oportunidad 
de desenvolvernos un poco más. 
Además, con el aporte, pude comprar 
materiales para hacer una ampliación 
en mi casa, y poner cemento en el 
patio con cerámica y me pareció 
genial que nos hayan apoyado para 
poder llegar acá”.

Por su parte, el director regional de 
FOSIS, Alejandro González, apun-
tó que “con el programa Planes de 

Trabajo Familiar, buscamos llegar a las 
familias, a través de capacitaciones 
destinadas a incorporar aprendizajes 
y habilidades para la vida cotidiana y 
así entregar herramientas orientadas 
a la resolución de conflictos u otras 
problemáticas que puedan surgir en 
el día a día de los núcleos familiares. 
Junto con esto, se destina un fondo 
de financiamiento de 200 mil pesos 
para concretar un plan de trabajo 
familiar, que va de la mano con lo 

Ovalle

familias y se les financió un plan de 
trabajo que ellos mismos desarrollaron, 
el cual contó con una inversión de 
200 mil pesos por familia.

La iniciativa contempló un finan-
ciamiento total, entre recurso de 
inversión y capacitación, cercana a 
los 38 millones de pesos por parte 
de FOSIS.

que las mismas familias requieran. 
Todas estas medidas constituyen 
un acompañamiento permanente 
del Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, al bienestar de las familias de 
Ovalle y de la Región de Coquimbo”. 

El programa se desarrolló mediante 
encuentros en los domicilios y a tra-
vés de talleres comunitarios con las 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Se inició el funcionamiento del 
Preuniversitario Municipal en Ovalle

DE CARA A LA PREPARACIÓN PARA LA PRUEBA PAES

Más de 140 estudiantes de tercero y cuarto año medio se han inscrito en el preuniversitario municipal. CEDIDA

La iniciativa impulsada por el 
municipio local, a través del 
departamento de Educación, 
consta de 39 jornadas 
de clases de Lenguaje y 
Comunicación y Matemáticas, 
que se realizarán los días 
martes y jueves, y se 
prolongarán hasta el 16 de 
noviembre.  

Es una de las iniciativas más valo-
radas por la comunidad escolar. El 
Preuniversitario Municipal de Ovalle, se 
ha convertido en una gran alternativa 
para alumnos y alumnas de tercero 
y cuarto año medio, que no cuentan 
con los recursos económicos para 
pagar una institución privada, para 
prepararse para la Prueba de Acceso 
a la Educación Superior (PAES).

El lanzamiento se realizó en el Liceo 
Bicentenario Alejandro Álvarez Jofré, 
establecimiento que albergará a un to-
tal de 140 estudiantes en el desarrollo 

de este proceso. El Preuniversitario 
Municipal funcionará los días martes 
y jueves, de 18.30 a 20.00 horas, 
jornadas en las que se impartirán 
clases de Lenguaje y Comunicación 
y Matemáticas. El periodo de prepa-
ración consta de 39 sesiones, entre 
el 20 de junio y el 16 de noviembre, 

que además de las clases incluirá 
ensayos diagnósticos, posteriormente 
intermedios, para verificar el avance 
de los alumnos y alumnos y un ensayo 
final de Lenguaje (7 de noviembre) y 
de Matemáticas (9 de noviembre). 

“Tenemos mucha expectativa, porque 
tenemos un buen equipo de trabajo 
de docentes y esperamos que los 
estudiantes tengan el ánimo y la 
fuerza necesaria para aguantar la 
carga de trabajo, porque es un horario 
que viene después de la jornada de 
clases y eso significa un sacrificio. 
Tenemos confianza en que vamos 
a tener éxito durante este año en el 
Preuniversitario Municipal” indicó 
el director del Liceo Bicentenario 

Alejandro Álvarez Jofré, José Araya.  
Robert Bórquez, alumno del Liceo 

Alejandro Álvarez Jofré, optó por el 
Preuniversitario Municipal, puesto que 
su idea es “seguir aprendiendo cosas 
nuevas y mejorar mis conocimientos 
para la PAES y entrar a la carrera que 
quiero, que es ingeniería industrial 
y me gustaría en la Universidad de 
La Serena”. Asimismo, María Inés 
Araya, estudiante del liceo Estela 
Ávila Molina, afirmó que la principal 
motivación es “mi familia y el poder 
cumplir mis sueños de estudiar y 
salir adelante. Siento que el hecho 
que nos den esta oportunidad es 
muy motivador, pero depende de las 
ganas de cada estudiante”. 

En este sentido, la jefa del 
Departamento de Educación Municipal, 
Miriam Vega señaló que el propósito 
principal de continuar con esta inicia-
tiva es darle a los alumnos y alumnas 
“una oportunidad para mejorar su 
camino a la universidad y una de las 
formas es brindarle herramientas y 
una de ellas es el Preuniversitario 
Municipal, donde ellos van a poder 
reforzar las materias, sobretodo que 
es una generación que vivió el es-
tallido social y la pandemia. La idea 
es mejorar la educación pública, que 
opten a una buena alternativa a nivel 
universitario y ser exitosos en la vida”. 

La Prueba de Acceso a la Educación 
Superior se rendirá los días 27, 28 
y 29 de noviembre y los resultados 
serán entregados el martes 2 de 
enero. Posteriormente, se realizará 
el proceso de admisión 2024, entre 
el 2 y el 5 de enero. 

“TENEMOS MUCHA 
EXPECTATIVA, PORQUE 
TENEMOS UN BUEN 
EQUIPO DE TRABAJO DE 
DOCENTES Y ESPERAMOS 
QUE LOS ESTUDIANTES 
TENGAN EL ÁNIMO Y LA 
FUERZA NECESARIA PARA 
AGUANTAR LA CARGA DE 
TRABAJO”
JOSÉ ARAYA
DIRECTOR DEL LICEO BICENTENARIO ALE-
JANDRO ÁLVAREZ JOFRÉ

Ovalle
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Gendarmes se movilizan ante falta de 
personal e inminente colapso de cárcel

ENVIARON PROPUESTA A AUTORIDADES NACIONALES

La Asociación Nacional de 
Suboficiales y Gendarmes, 
realizó un paro de 
actividades en dependencias 
de la Unidad de Servicios 
Especiales, por lo que no 
realizaron el correspondiente 
traslado de internos a 
tribunales. Desde el Poder 
Judicial señalaron en tanto, 
que la medida afectó sólo a 
dos juicios, los que fueron 
reagendados.

Durante la mañana de ayer un gru-
po de gendarmes de la Unidad de 
Servicios Especiales Penitenciarios, 
USEP, La Serena, pertenecientes a la 
Asociación Nacional de Suboficiales y 
Gendarmes, ANSOG, llevó a cabo una 
movilización en las dependencias de 
la institución, ubicada en La Serena.

La medida de presión fue adoptada, 
aseguran sus dirigentes, por la falta de 
personal, las malas condiciones labo-
rales y las decisiones administrativas 
erróneas que estarían perjudicando 
la labor de custodias en tribunales, 
las salidas de reos a contingencias 
exteriores y otras, como la compra 
de uniformes.

Cabe destacar que a consecuencia 
de la paralización no se realizó ningún 
tipo de traslado de reos a tribunales 
como a otros recintos carcelarios.

REUNIÓN CLAVE
En ese contexto, los funcionarios 

movilizados se reunieron con el coro-
nel Luis Muñoz Fuentealba, director 
regional de Gendarmería y el capitán 
Christopher Vargas, jefe de la Unidad 
de Servicios Especiales Penitenciarios 
USEP, con el objetivo de encontrar 
soluciones conjuntas a las demandas. 

Según detalló a diario El Día, el 
sargento Hugo Rojas, tesorero de la 
Asociación Nacional de Suboficiales 
y Gendarmes de Elqui, el cese de sus 
obligaciones diarias fue para visibili-
zar el déficit de funcionarios que se 

arrastra hace años y, en paralelo, el 
aumento considerable de internos en 
la cárcel de Huachalalume.

“Son alrededor de 2.280 internos 
que tenemos, casi llegando al tope 
de la unidad. Además, somos uno de 
los planteles con mayor cantidad de 
PPR o internos de mayor complejidad. 
Ellos son a los que, precisamente, 
como Unidad de Servicios Especiales 
Penitenciarios, trasladamos, y esto,  
por obvias razones, significa mayor 
riesgo para el personal”, indicó Rojas.

El sargento reitera que la gran pre-
ocupación es que hoy la capacidad del 
centro penitenciario de Huachalalume 
está llegando al 95%.

“La capacidad máxima es de 2.300 
internos. Más allá de eso, se debe 
pagar multa a la concesión. Por eso, 

la medida que adopta el director 
regional es enviar a reos de bajo 
compromiso delictual o que están 
pronto a cumplir su condena, a las 
unidades más pequeñas de la región, 
como Vicuña, Combarbalá e Illapel”, 
indica el dirigente.

Sobre la cantidad de gendarmes 
que se desempeñan en los recintos 
penitenciarios de la zona, según Hugo 
Rojas, esta cifra llegaría a los 330 
funcionarios, de los cuales, 250 es-
tarían desempeñándose en la cárcel 
de la capital regional.

ACTA DE ACUERDOS
De todas formas, cerca del mediodía 

de ayer, se llegó a un acuerdo y se 
firmó un acta de compromiso entre 
los dirigentes de los funcionarios y el 
director regional, documento en el que 
se establecen una serie de peticiones 
que serán enviadas a las autoridades 
centrales de la institución.

En primer lugar, se acordó que las 
salidas a centros asistenciales se-
rán realizadas únicamente por el 
personal de la USEP que cumpla 
con la condición de internos peligro-
sos. Además, se estableció que los 
servicios hospitalarios se llevarán a 
cabo de acuerdo a la resolución de 
la Subdirección Operativa.

Asimismo, se acordó que los fun-
cionarios de la Unidad de Servicios 
Especiales Penitenciarios que actual-
mente prestan funciones en la Corte 
de Apelaciones de La Serena, serán 
retirados de la pauta de servicio y 

serán incorporados de forma definitiva 
a la nómina de servicio de la Cuarta 
Dirección Regional de Coquimbo de 
Gendarmería de Chile.

Con el objetivo de fortalecer el perso-
nal en la región, se estableció además, 
que se llevará a cabo un concurso a 
nivel nacional para captar una nueva 
lista de funcionarios. 

En relación con las mejoras en in-
fraestructura y recursos, se acordó 
solicitar al nivel central el fortale-
cimiento de la unidad de servicios 
especiales penitenciarios USEP La 
Serena, tanto en aspectos relacionados 
con el vestuario como en logística y 
estructuras. 

Cabe señalar que los compromisos 
alcanzados con la máxima autoridad 
penitenciaria regional de Coquimbo, y 
en acuerdo con la Asociación Nacional 
de Suboficiales y Gendarmes, tienen 
como objetivo cumplir con las deman-
das planteadas por el gremio, y, de no 
cumplirse en el plazo establecido, se 
establecerán nuevas movilizaciones.

SIN PROBLEMAS 
En cuanto a la actividad judicial, 

se destaca que en el Juzgado de 
Garantía se llevaron a cabo todas 
las audiencias a pesar del paro. Sin 
embargo, en el Tribunal Oral de La 
Serena se suspendieron dos juicios. 
Ante esta situación, los defensores 
solicitaron la reprogramación de los 
juicios, petición a la que la fiscalía 
accedió, estableciendo nuevas fechas 
para su realización.

En depen-
dencias de 
la institución 
ubicada en 
calle Andrés 
Bello se desa-
rrolló la para-
lización de los 
funcionarios 
de Gendar-
mería, la cual, 
duró un par de 
horas.
CEDIDA

SON ALREDEDOR DE 2.280 
INTERNOS QUE TENEMOS, 
CASI LLEGANDO AL TOPE 
DE LA UNIDAD. ADEMÁS 
QUE SOMOS UNO DE LOS 
PLANTELES CON MAYOR 
CANTIDAD DE INTERNOS DE 
MAYOR COMPLEJIDAD”
SARGENTO HUGO ROJAS
DIRIGENTE ASOCIACIÓN NACIONAL DE SUB-
OFICIALES Y GENDARMES DE ELQUI

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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CITACIÓN

El Directorio.

Se cita a todos los regantes del Canal TRAPICHE, a una reunión ordinaria, 
a efectuarse el día 1 de julio 2023, a las 14.30 horas, en primera citación y 
a las 15.00 horas en segunda citación, en sede Social Los Clonquis. 

PUNTOS A TRATAR. 
- Elección Directiva
- Postulación a Proyectos CNR
- Varios

Se ruega asistencia y puntualidad

Coquimbo es la tercera región con más 
emprendedores formales en el país

SEGÚN INFORMACIÓN DEL INE

La zona registra un 45,7% 
de pequeños emprendedores 
que iniciaron actividades 
en el Servicio de Impuestos 
Internos, cifra que sólo es 
superada por Magallanes y 
Atacama con un 50,1 y 46,4% 
respectivamente. Creciente 
interés de las personas por 
formalizarse, diversificar 
la matriz productiva del 
territorio y aportar a la 
reactivación económica, 
serían algunas de las causas 
de este escenario.

Interesantes conclusiones a nivel na-
cional y regional, arrojó la más reciente 
Encuesta de Microemprendimiento 
presentada por el Ministerio de 
Economía, Fomento y Turismo, 
además del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).   

En el informe se destaca que casi 2  
millones de personas son pequeños 
emprendedores en el país, de los que 
un 11% lo hace como empleador y el 
porcentaje restante como “cuenta-
propista”. Asimismo, se revela que la 
mayoría de los microemprendedores 
son hombres. 

Respecto al nivel de formalización 
que presentan estos emprendi-
mientos,  la Región de Coquimbo 
se ubica como la tercera región 
con más pequeños emprendedores 
formales con un 45,7% del total, 
ámbito en la que sólo es superada 
por Magallanes y Atacama con un 

50,1 y 46,4%, respectivamente. 
Por el contrario, Antofagasta, 

Araucanía, además de Arica y 
Parinacota, son las zonas con más 
trabajadores informales. 

“Los diversos elementos que se 
ven en esta caracterización, por 
ejemplo, son las diferencias que 
pasan entre hombres y mujeres 
acerca de realizar microemprendi-
mientos producto de una necesidad 
versus una oportunidad de negocio 
(…) o las que suceden en términos 
de ingreso que se derivan entre 
hombres y mujeres. Esto, refuer-
za el foco que nos hemos puesto 
como gobierno, tanto en nuestro 
Plan ‘Chile Apoya’ como en todas 
las políticas que hemos impulsado, 
de tener una especial preocupación 
por fortalecer a las mujeres en sus 
distintos emprendimientos. Es así 
como creemos que es un instrumento 
de política pública muy útil, que hay 
que mirar con mucha atención”, 
afirmó el ministro de Economía, 
Nicolás Grau. 

Por su parte, la directora nacional 

subrogante del INE, Daniela Moraga, 
agregó que “el estudio brinda una 
base sólida para comprender la 
dinámica del mercado laboral, en-
focar políticas públicas y mejorar 
las condiciones laborales (…), a 
diferencia de otras encuestas diri-
gidas a empresas o negocios, esta 
analiza las personas que trabajan 
por cuenta propia o son dueñas de 
una microempresa e incluye el sec-
tor informal que es un importante 
generador de bienes y servicios, 
especialmente en países en desa-
rrollo como el nuestro”. 

CRECIENTE INTERÉS 
POR FORMALIZARSE 

Consultada por El Día, la seremi de 
Fomento, Economía y Turismo, Pía 
Castillo, señaló que con el objetivo 
de fortalecer los emprendimientos 
y reactivar la economía local, rea-
lizan un apoyo permanente a los 
microemprendedores formales e 
informales a través del Servicio de 
Cooperación Técnica y fondos como 
el Capital Semilla y el Capital Abeja 
Emprende que focaliza sus recursos 
en ayudar a materializar ideas de 
negocios, salir de la informalidad 
y dar trabajo. 

“Por eso, es una noticia alenta-
dora que Coquimbo sea una de las 
cuatro regiones con más baja tasa 
de emprendimientos informales, lo 
que demuestra el creciente interés 
de las personas por formalizarse, 
diversificar la matriz productiva 
de nuestro territorio y aportar a la 

reactivación económica local. Sin 
embargo, aún nos queda mucho por 
trabajar, pues más de 400.000 
personas en el país comenzaron a 
emprender durante la pandemia y de 
ellos, aproximadamente 290.000 
lo hicieron motivados por la nece-
sidad de contar con ingresos. Es 
a ellos a quienes están dirigidos 
parte importante de los esfuerzos 
del Estado para la formalización, la 
generación de fuentes laborales con 
contrato y condiciones laborales 
decentes, pilares clave de la reacti-
vación económica que impulsamos”, 
complementó. 

CALIDAD DEL EMPLEO
No obstante, el abogado de Defensa 

Deudores, Rodrigo Valdivia, manifestó 
que el elevado número de empren-
dedores informales que continúan 
registrándose en otras zonas del 
territorio nacional, es preocupante. 

“Es una cuestión permanente. Las 
tasas de informalidad van desde el 
30 al 35% de las personas. Esta 
situación causa diferentes proble-
mas, no sólo lo derivado de no tener 
contrato, sino por la precarización de 
ese trabajo, como no tener derecho a 
vacaciones o pago de cotizaciones. 
Existe mucho que hacer allí y desde 
mi punto de vista, eso se ha dejado 
bastante de lado en la discusión. 
También hay que tomar en cuenta 
la calidad del empleo, por cuanto 
escuchamos mucho que bajó o bajará 
la cantidad de desocupados, pero, 
¿qué tipo de trabajos está teniendo 
esa gente”, se preguntó. 

Los microem-
prendedores 
aumentaron 
como conse-
cuencia de la 
pandemia.
CEDIDA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Docente de Monte Patria entre las finalistas 
del concurso Profesores Excepcionales 2023

HASTA EL DOMINGO 25 DE JUNIO HAY PLAZO PARA VOTAR

Terapias emocionales en la Escuela Santa Bernardita de Pedregal, a 
cargo de la profesora Macarena Fuentes. 

CEDIDA

Este concurso a cargo de 
la fundación Kiri Y Dale 
Profe busca reconocer a 
los profesores que velan 
por el estado emocional 
de sus estudiantes. En 
ese contexto, la profesora 
montepatrina Macarena 
Fuentes se encuentra entre 
las 10 finalistas, y en caso 
de ganar, la Escuela Santa 
Bernardita de Pedregal 
adquirirá implementación 
para los alumnos y alumnas. 

Ya están definidos los 10 finalistas 
del concurso Profesores Excepcionales  
2023, el que es organizado por la fun-
dación Kiri y Dale Profe, y en donde se 
busca reconocer a los profesores que 
velan por el estado emocional de sus 
estudiantes. 

Entre los últimos concursantes se 
encuentran docentes provenientes de 
diferentes comunas y regiones del país, 
pero solo una representante de la Región 
de Coquimbo y la zona norte, se trata 
de Macarena Fuentes, profesora de la 
Escuela Santa Bernardita de Pedregal. 

En conversación con Diario El Ovallino, 

la profesora montepatrina explica la 
importancia de la salud mental, razón 
por la cual alcanzó a posicionarse entre 
las 10 finalistas de un total de 278 
postulaciones.

“Yo llegué a este concurso por un 
correo que llega a las escuelas, ha-
ciendo la invitación a participar sobre 
algún proyecto que el establecimiento 
quiera concretar. Mi proyecto siempre 
ha estado basado principalmente en las 
emociones de los niños, ya que después 
de la pandemia los niños llegaron con sus 
emociones alteradas, no se encuentran 
bien emocionalmente, y si una persona 
no está bien es imposible que pueda 
generar un aprendizaje. Es por esto que 
en conjunto con los apoderados hemos 
trabajado con las emociones a través de 
distintas terapias, como yoga y el traba-

jo con plantas”, 
sostuvo.  

Cabe destacar 
que en caso de 
ganar, la escuela 
de Pedregal recibi-
rá implementación, 
tales como hamacas 
de relajación, sacos sen-
soriales, diarios de vida y ca-
millas, “todo esto lo hemos hecho en 
pequeños espacios, pero ahora queremos 
involucrar todo el establecimiento, y si 
logramos ganar el concurso vamos a 
tener todos estos implementos”, indicó 
la profesora.

VOTACIONES 
Las votaciones para este concurso se 

cierran este domingo 
25 de junio, y por lo 
tanto, desde la co-
muna de los valles 
generosos extienden 

un llamado a votar por 
su representante. 
“A los habitantes de la 

comuna y la provincia en 
general les decimos en primer 

lugar que viva la educación pública 
rural, nosotros siempre luchamos por 
tener niños, niñas y adolescentes fe-
lices, queremos que crean ellos, y que 
no por estar en un lugar tan apartado 
no podrán cumplir sus sueños. Todo se 
basa en la crianza que nosotros como 
establecimiento les estamos entregando”, 
concluyó Macarena Fuentes. 

Para votar hay que ingresar al sitio 
web https://lc.cx/gKbwWP.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“A LOS HABITANTES DE LA 
COMUNA Y LA PROVINCIA 
EN GENERAL LES DECIMOS 
EN PRIMER LUGAR QUE 
VIVA LA EDUCACIÓN 
PÚBLICA RURAL, NOSOTROS 
SIEMPRE LUCHAMOS POR 
TENER NIÑOS, NIÑAS Y 
ADOLESCENTES FELICES”

MACARENA 
PROFESORA DE ESCUELA SAN-

TA BERNARDITA 
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En el Club Árabe 
se anunció formal-
mente la participa-
ción de Deportes 
Ovalle en la liga de 
proyección. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Los “Verdes del Limarí” han estado cimentando su anhelado 
regreso y, de esa forma, han dado un importante paso en su 
retorno a las canchas. A partir del mes de julio competirán en 
un torneo sub 18, el que esperan les sirva de preparación para 
un eventual ingreso a la Tercera División.

Para nadie es desconocida la impor-
tancia de Club Deportes Ovalle para el 
fútbol limarino, con hitos reconocidos 
por toda la comunidad como el ascen-
so a la primera división en la década 
del 70 o el subcampeonato de Copa 
Chile en la temporada 2008-2009. 

No obstante, los últimos años del 
club no han sido los esperados, con 
la ya conocida desafiliación del fútbol 
profesional en 2016, momento en 
el cual inició un extenso periodo de 
inactividad. 

Pasaron cerca de 5 años sin que se 
diesen señales reales de un retorno, 
pero, recientemente, un grupo de 
dirigentes e hinchas ovallinos han 
hecho los esfuerzos por reactivar al 
club que posa al campesino y minero 
en su escudo. 

De esta manera, lograron una autori-
zación del empresario y propietario de 
la marca, Miguel Nasur, para utilizar 
el nombre y el escudo, y así iniciar un 
proyecto a mediano plazo. 

El primer paso fue fundar una es-
cuela de fútbol oficial, y en esa misma 
línea, formaron luego, un equipo de 
proyección, para alistar una eventual 
participación en los campeonatos 
nacionales del balompié chileno. 

No obstante, este plantel no ha 
tenido mayor roce competitivo, salvo 
un encuentro amistoso ante Unión 
Compañías a finales del año pasado. 

En ese contexto, la intención de 
la nueva directiva del club, liderada 
por José Miguel Núñez, era ingre-
sar al campeonato de Novatos de la 
Tercera División, pero este torneo fue 
suspendido para este 2023. 

Este hecho en un principio parecía 
que podría haber sepultado los sue-
ños de los hinchas del CDO, pero, al 
contrario, se abrió una nueva ventana 
de esperanza. 

LIGA DE PROYECCIÓN 
Es así como, este jueves, la directiva 

de Club Deportes Ovalle ofreció un 
punto de prensa en las dependencias 
del Club Árabe, para anunciar formal-
mente lo que se venía comentando 
desde hace ya algunas semanas. 

Y es que el histórico CDO será parte 
de una nueva liga de proyección, en 
donde participarán equipos sub 18 de 
la Tercera División, así como también 
otros clubes aspirantes a la categoría, 
como el propio elenco ovallino. 

Así fue explicado por el actual coor-
dinador de Club Deportes Ovalle, Juan 
Castillo. “Si bien este es un equipo 
sub 18, es la puerta para empezar 

a competir con el equipo estelar el 
próximo año. Con respecto a la liga 
de proyección, es un torneo que se 
realiza producto de que el campeonato 
de Novatos de la ANFA lamentable-
mente este año no se pudo realizar. 
Entonces un par de dirigentes de los 
clubes decidieron formar esta liga, y 
ha sido todo un éxito en el tema de 
organización, pues participarán 12 
clubes, algunos que ya están en la 
Tercera División, además de algunos 
equipos invitados como nosotros”, 
indicó.  

FORMATO DE 
COMPETENCIA Y DEBUT 

Los equipos participantes de esta 
naciente liga serán divididos en dos 
grupos zonales. En la zona centro 
sur estarán Deportes Rancagua, 
Chimbarongo, Deportivo Pumanque, 
Academia Machalí y Provincial 
Talagante, y se espera la confirmación 
de Pumas de Melipilla. Por su parte, en 
el grupo centro norte estarán Atlético 
Oriente de Lo Barnechea, Aguará de 
La Reina, Conchalí, Jardín del Edén de 
La Florida, Internacional de Santiago 
y el propio Deportes Ovalle.

De cada grupo clasificarán los tres 
mejores, para luego formar un hexa-
gonal final que definirá al campeón.  

El debut del CDO será ante el “Inter”, 
en un partido pactado para las 15:30 
horas del domingo 2 de julio, en el 
Estadio Diaguita, en una jornada que 
previamente incluirá partidos de la 
escuela formativa y una presentación 
del grupo ovallino de cumbia, Los 
Condenados. 

Las entradas tienen un valor de 
$2.000 y ya pueden ser adquiridas 
en los puntos de venta, siendo éstos,  
el local La Rojita (Independencia con 
Victoria), el Café Volcán (calle Arauco 
#126), Delicias al Paso (a un costado 
del Hospital Provincial de Ovalle) y 
la Escuela de Fútbol Coliseo Soccer 
(a un costado del Colegio Dalmacia).

EQUIPO EN PREPARACIÓN 
El equipo de proyección de Club 

Deportes Ovalle estará dirigido por 
dos experimentados entrenadores, 
quienes ya tienen su historia con 
el club. Se trata de Hernán Ibarra y 
Danilo Chacón, quienes conformarán 
la dupla técnica. 

El plantel, en tanto, está compuesto 
sólo por jóvenes de Ovalle y sus alre-
dedores. Por lo mismo, se pide mesura, 
ya que, si bien es cierto, siempre 
existirá el hambre de gloria, no hay 
que olvidar que es un equipo aún en 
formación. “Este es un campeonato 

que nadie conoce, no conocemos a los 
rivales que vamos a enfrentar, pero 
sí queremos hacer un buen papel. 
Queremos trabajar con los chicos de 
una forma decente y clara. No sólo le 
estamos enseñando fútbol, estamos 
educando y abriendo puertas para que 
los chicos tengan un futuro distinto. 
Son chicos de 16 y 17 años que están 
recibiendo el mejor de los tratos, se le 
van a entregar las armas necesarias 
para que podamos hacer una buena 
presentación”, sostuvo Chacón. 

“No podemos hablar de resultados. 
Me encantaría llegar a la final y ser 
campeón, que es lo que todos que-
remos, pues nunca vamos a entrar 
a la cancha sólo por jugar. Si bien 
son chicos que son bastante jóve-
nes e inexpertos en el tema, se han 
entregado por completo, y estoy 
muy orgulloso de ellos”, agregó el 
DT ovallino. 

Deportes Ovalle regresa a las competencias 
nacionales a través de una liga de proyección 

ANUNCIO OFICIAL EN UN PUNTO DE PRENSA 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

GRUPO CENTRO NORTE
-Deportes Ovalle
-Internacional de Santiago
-Conchalí
-Atlético Oriente de Lo Barnechea
-Aguará de La Reina
-Jardín del Edén de La Florida

GRUPO CENTRO SUR
-Deportes Rancagua
-Chimbarongo
-Deportivo Pumanque
-Academia Machalí
-Provincial Talagante
-Pumas de Melipilla (por confirmar)

LIGA DE PROYECCIÓN CHILE 2023 




